

# EL MONFORTINO

SEMANARIO INDEPENDIENTE

Año I.

Monforte 23 de Julio de 1905.

Núm. 2

## Bien para todos

La necesidad, precursora de todo proyecto que tienda á modificar las condiciones climatológicas de esta localidad, es la que ha sido siempre, en todas ocasiones, la promovedora de las exploraciones de minas, en busca de aguas subterráneas con que poder contrarrestar las pertinaces sequías que periódicamente arraigan en esta comarca, bajo cuyo sol abrasador vemos con tanta frecuencia agostarse las plantas por la falta del precioso líquido tan deseado por todos los labradores. Ella fué la que inspiró á nuestros antepasados la apertura de las minas «Agua dulce» y «Exploradora», convirtiendo una buena extensión de terreno de secano en regadio.

Hoy la misma causa, es posible produzca los mismos efectos, pues los exploradores de la mina «Prosperidad» esperan ver satisfechos sus deseos en breve plazo, porque las aguas recientemente descubiertas en el fondo de las galerías, á pesar de no haber llegado todavía á la zona en donde están demarcadas las corrientes, hacen vislumbrar para no lejano día la transformación radical de algunos terrenos.

Nosotros como buenos monfortinos nos congratulamos también de ello, confiando en que las respetables personas (de reconocido patriotismo) que dirigen la explotación, no desmayarán y procurarán por todos los medios posibles activar los trabajos para que cuanto antes podamos disfrutar del que será inmenso beneficio, no sólo pa-

ra los accionistas; sino para los propietarios y el pueblo en general.

## EL MATADERO

Es verdaderamente vergonzoso y deigrante para el buen nombre de nuestro querido pueblo, el estado completo de abandono en que tienen nuestras autoridades el matadero público.

Si mal no recuerdo, en las Ordenanzas municipales se prohíbe de un modo claro y terminante, que se lave en la acequia de los Manadores, entre el trozo comprendido desde el nacimiento de las aguas de dicha fuente, hasta donde radica el Matadero.

En virtud de qué motivo, se tolera que se lave en dicho trozo, infringiendo por lo tanto tan plausible disposición?

¿Que acaso imaginan los individuos que componen la Comisión del matadero, que el pueblo monfortino no siente asco y repugnancia á la carne de las reses que para el consumo público se sacrifican en él, cuando está plenamente convencido que el agua que se utiliza para la limpieza de éstas, está completamente sucia por haberse empleado antes en el lavado de ropas?

Esto constituye para la población toda una afrenta de tal magnitud, que no debo por ningún concepto prescindir de denunciar el hecho.

El edificio del matadero, representa ya por sí solo un verdadero foco de infección, y si se consiente añadir á esto, todo cuanto lleva expuesto, lamentaremos algún dia el poco celo y cuidado que han observado en él los Ayuntamientos desde hace muchos años.

Si es que las autoridades son impotentes para impedir que se lave en el trozo indicado de la citada acequia, que obliguen á cubrir el referido trozo á quienes corresponda y conseguiremos de este modo que el agua entre limpia en el matadero.

De otro asunto de no menos impor-

tancia que el que precede, voy á ocuparme en la presente crónica.

Hace más de medio año que las reses que se sacrifican en el matadero, carecen de la imprescindible inspección facultativa que determina la ley.

¿Es concebible que pueda pasar esto sin la más solemne protesta?

¿Qué títulos y conocimientos posee el herrador, que desempeña el cargo de inspector de carnes, para que actúe en asunto tan trascendental y de tan suma importancia?

¿Es posible que el pueblo de Monforte quede satisfecho del dictamen más ó menos caprichoso (pero al fin solamente caprichoso) que el citado herrador pueda emitir del reconocimiento de las reses?

La salud pública por lo que vale y representa, no puede estar en manera alguna confiada á personas que por su inexperiencia, puedan reportar á nuestro pueblo desgracias y pesares.

Confío que el Ayuntamiento, en virtud de los cargos que le formulado, subsanará los abusos, deficiencias y errores señalados, porque así lo exigen la decencia, el aseo y buen gusto del pueblo que gobierna, y lo demanda con suplicante anhelo la salud de sus administrados.

## A MIS PAISANOS

Ante todo, mi enhorabuena más entusiasta á mis queridos amigos de la Redacción de *El Monfortino*, por la idea tan plausible que ha tomado cuerpo en la realidad con la creación de su periódico.

No diré toda la importancia que tiene para un pueblo uno de sus primeros elementos que tiende al progreso, puesto que es tarea difícil de predecir, así como fácil de ver una vez que ha llegado á la meta con la realización cumplida de todos sus fines.

Pero, sin embargo, me veo en la dulce necesidad de hablar de EL MONFORTINO, no precisamente para ilustrar á los que lean, que en este caso fuera punto menos que imposible; sino para aquietar el deseo de hablar intimamente, como en familia, de uno de los adelantos que ha de redundar en beneficio de nuestro pueb'o.

De mí sé deciros, que al saberlo sentí emociones tan llenas de alegría, que al tomar la pluma no acertaría sino á manifestar mi gratitud.

Y reprimiendo el deseo que embarga mi ánimo, terminaré haciendo algunas consideraciones en las que fundo la importancia y utilidad que para todos nosotros tiene.

Como semanario independiente defenderá libírrimamente, los intereses que en pro de nuestro pueblo han de fomentar su tardío engrandecimiento.

Tened en cuenta, que cada uno de nosotros por sí solos, no haríamos nada, porque el aislamiento se impondría; pero unidos conseguíramos mucho. El ejemplo de esto lo tenéis palpable en esos animalillos microscópicos (y permitanme este similitud), débilmente organizados que uno solo sería destruido por el golpe más pequeño y sin embargo una vez colonizados, resisten con fuerza los ataques de sus mayores enemigos.

Vemos, pues, cómo en EL MONFORTINO se reconcentra la voz y opinión para ser oída por todos, y no debemos sino protegerlo, porque en nosotros está el interés de tener una palanca como es, muy poderosa, para afianzar mejor nuestras justas peticiones, tendiendo á la prosperidad de nuestro querido pueblo.

Hé aquí expuesto lo que á mi pobre entender creo un elemento del progreso, inspirado solo en el amor á mis paisanos, en el deseo vivísimo del engrandecimiento de mi patria chica, á lo cual paréce-

me que únicamente se llegará por la constancia, por el estudio y por el trabajo.

José Martínez López,

## Ecos locales

Creemos oportuno advertir á nuestra primera autoridad, en vista de los escándalos que se promueven en la correduría de aguas, que debe enviar á sus agentes todos los días, á la hora de la subasta, para evitar que se repitan los atropellos cometidos el miércoles.

¿Quién ha dado permiso á ciertos señores para que se aprovechen de las grandes piedras que desde inmemorial se encuentran en el Pilar Alto?

Sr. Alcalde: No estaría de más que sus agentes girasen de vez en cuando alguna visita al Lavadero, para impedir con su presencia los escándalos que se desarrollan allí.

Tenemos entendido, que en el transcurso de pocos días se han suscitado en dicho sitio escenas de tal indole, que ruborizarían si las presenciaran á aquellas personas acostumbradas á las palabras más soeces y á los ademanes más grotescos, por los denigrantes calificativos que se dirigen los protagonistas de los referidos escándalos.

Un individuo demente, conocido por Chuano, está dando lugar á escenas bastante indecorosas y de peligro para los transeúntes, pues su imperfecto estado de sentidos en los momentos de vértigo, le hacen arrojar piedras sobre el que ve, y proferir palabras insultantes.

Creemos se debe recluir á este desgraciado para evitar sus inconscientes desahogos.

El día 15 tuvo lugar una reyerta en la administración de consumos, viniendo á las manos dos señores de bastante ilustración; nos extraña que dada su educación, den lugar á murmuraciones que nada redundan en su favor.

Sr. Alcalde.....

## ESPECTÁCULOS

**El Teatro.**—La compañía cómico-dramática que dirige D. Ramón López, dió el domingo último la segunda función de la tempora la, poniendo en escena *Las angustias d'un procurador*, *Robo y envenenamiento* y *El chiquillo*, en cuyas representaciones estuvieron los actores bastante bien.

Una de ellas fué interrumpida por el estrépito de un banco que se rompe, acompañado del consiguiente bataclazo que sufrieron las personas, que por la escasez de localidades, se aglomeraron en los últimos.

Para colmo de desdichas, en el segundo entreacto el público fué objeto de un atentado del que resultó víctima José Pérez Agulló.

Una piedra de regulares dimensiones arrojada de las inmediaciones del teatro, vino á dar al tal Pérez en la cabeza, de la que brotó una abundante hemorragia. Habiéndole rogado varios señores que se retirara del loco, hizolo al momento.

Es grande que no pueda haber en nuestro pueblo una reunión que no sea perturbada por algún elemento extraño.

Antes de dar por terminada la velada fué ejecutado por los hermanos Lopez el popular baile *Las Sevillanas*, amenizando el acto los guitarristas señores Milán y Calero.

A petición del público cantó este último la *Carcafada inglesa* (primero en este idioma y luego en castellano) que fué muy bien acogida por el público, al que produjo la mar de risa.

Un reporter.

## SONETO

Ganar al dominó dia tras dia  
el café que me tomo en el Casino,  
protejerme en el mundo el mejor sín,  
escuchar de una orquesta la harmonía,  
no faltarme el tabaco y la alegría,  
comer á lo marqués, beber buen vino,  
colecciónar postales en platino,  
ganar sobresalientes á porfia,

dormir hasta que solo me despierte...  
muchísimo todo eso me divierte,  
(y estar á los teatros abonado).

Pero el mayor de todos mis placeres,  
es, hacer el amor á las mujeres  
y por las más hermosas ser amado!

Un estudiante.

**¡LLEGÓ TARDE!.....**

(GUENTO)

I.

No tendría más que diez y siete años. Su abundante cabellera de ébano, hermoseaba su rostro nacarado con sus sedosos rizos. En la irresistible mirada de sus grandes ojos negros, se adivinaban los tiernos afectos de su corazón y del rojo y humedecido clavel de sus labios, se escapaba juguetona la más enloquecedora sonrisa. Cualquiera hubiera dicho al ver cimbrear, su esbelto, talle al compás de sus pasitos cortos, que parecía una flor mecida por la brisa.

Era hija del médico del pueblo y se llamaba Elena.

Su juventud y su hermosura, la brindaban el más halagüeño porvenir; pero cuando comenzó á gozar los halagos de la vida, y á ver realizadas sus más bellas ilusiones, murió su padre.

Con él, no tardaron en faltar los pocos ahorros que en los trabajosos años de su profesión juntara; y Elenita y su madre tuvieron que recurrir á la aguja como el único medio de conseguir el pan suyo de cada día.

II.

Corría el verano.

El pueblecillo de X... cuna y residencia de Elena, situado en la costa y refrescado por las brisas del mar, era el más visitado de la provincia.

Finalizaba Julio, cuando llegaron á él D. Ambrosio Peñarroble y su hijo Pablo.

Habituado éste á una vida por demás agitada, le aburria la tranquilidad de aquel pueblo pacífico, y á falta de sus diversiones y placeres, pensó en los gores del amor como único lenitivo á su prolongado hastío.

— Hermosa mujer! Se dijo cuando conoció á Elena y atraído por los encantos de aquella belleza, á ella dirigió sus galanteos.

La linda huérfanita, tan sencilla y tan inocente como hermosa, escuchó las halagadoras frases del mal intencionado pretendiente, y, en poco tiempo, aquel hombre pervertido, se hizo dueño de su corazón.

— Qué de coloquios, qué de diálogos amorosos los dos sostenían!

Pero Pablo fingía, no tenía corazón y no podía amar.

Y, así sucedió, que Elena, amaba á Pablo cada vez más y éste anhelaba la hora de partir de aquel pueblo aburridísimo.

D. Ambrosio decidió por fin la vuelta á la capital.

Pablo quiso despedirse de Elena; quiso gozar viéndola sufrir y darle algo de esperanza para reírse luego entre sus amigos de la victoria.

(Se continuará)

**NOTICIAS**

Por un error de imprenta salió EL MONFORTINO, correspondiente al domingo próximo pasado como número 2, siendo en verdad el primer número del mismo, pues las hojas que por polígrafo se publicaron no fueron más que un anuncio de nuestro periódico.

Con motivo de las fiestas que Novelda celebra en honor de su patrona Santa María Magdalena, ha marchado á aquella ciudad á dar varias representaciones, la compañía cómico dramática que dirige D. Ramón López. Despues de las referidas fiestas, reanudará sus funciones en nuestro teatro de verano.

Del Juzgado de primera instancia del distrito de Serranos de Valencia, se ha recibido un exhorto llamando á los hijos ó herederos de D. José Espí Soria, haciéndoles saber la existencia de un pleito sobre adjudicación de los bienes de la Capellanía fundada por D. Vicente Espí, en la Iglesia de Montesa, bajo la advocación de la *Sangre de Cristo, Virgen de la Soledad y San José*, con el objeto de que se personen en el mismo.

El martes por la noche, un individuo que dijo llamarse José Cruz, y que venía de Alicante en busca de trabajo, al llegar á la calle del Carril no pudieron contenerle sus fuerzas y yacía en el suelo á causa de haber estado sin comer desde el día anterior. Apercibidos del hecho los vecinos de ésta, Juan Serrano y Vicente Pérez, le socorrieron con algo de alimento. Enterada nuestra primera Autoridad de lo ocurrido, ordenó á sus agentes le socorriesen con alimentación y cama para que recuperara sus fuerzas y descansara.

Tanto á nuestro digno Alcalde como á nuestros paisanos Serrano y Pérez, enviamos un aplauso por tan caritativa obra.

A causa de haber empezado á pasar recibos y haberse negado á pagarlos algunos suscriptores, la redacción de «El

Monfortino» tiene un *humor de mil díablos*. Con este motivo el número de hoy no lleva nada en broma. Al otro será.

Se encuentra veraneando en el vecino balneario de Ntra. Sra. de Oriol, nuestro respetable amigo D. Tomás Poveda Escalao.

Hoy á la hora y lugar de costumbre, ejecutará la banda local el programa siguiente:

- 1.º Dedicado por el Director de la banda á la juventud escolar del pueblo. — Paso doble.
- 2.º Allá vá! — Polka.
- 3.º El Condesito. — Schattisch.
- 4.º Consuelo. — Americana.
- 5.º Despues de la corrida. — Paso doble.

El martes próximo festividad de San Jaime apóstol, tendrá lugar la entrega al Director de la banda local de la batuta que varios estudiantes de esta localidad le ofrecen, por la atención que aquél ha tenido al dedicarles el primer paso doble que se ejecutará esta tarde.

¡Cuánto retraso!

Sobre la una de la madrugada del lunes pasado (hora de la salida del teatro) se lanzó un cohete en la plaza del Padrón.

¿Cuándo se desterrará la bárbara costumbre de tirar cohetes en horas que se reúne en sitio determinado mucha personal?

En la mañana del martes último y a causa de viejos resentimientos entre sus respectivas mujeres, dos individuos llamados Manuel Davó y Francisco Pastor, tuvieron una reyerta en las afueras de la población, occasionándose ambos heridas de bastante importancia.

El Juzgado entiende en el asunto.

Nuestra primera Autoridad, nos ha atendido al ordenar á sus agentes la prohibición de los cuadros vivos que en las inmediaciones del Lavadero tenían lugar á horas bastante inoportunas.

Le damos las gracias.

## Baños de Ntra. Sra. de Orito

Monforte de Alicante

Aguas cloruradas, sódicas, ferruginosas, arsenicales. Indicadas en la anemia, herpetismo y escrofulismo en todas sus manifestaciones y localizaciones; úlceras de todas clases por antiguas y rebeldes que sean.

Son además una especialidad terapéutica, altamente reputada en el tratamiento de las enfermedades del aparato sexual de la mujer.

Está situado el establecimiento á 3 kilómetros de Monforte y 26 de Alicante; siendo sus vías principales de comunicación la línea férrea de Madrid, Zaragoza y Alicante y la carretera general de Madrid á Alicante que pasa por Monforte.

### HAY FONDA

Temporada oficial desde el 15 de Junio al 30 de Septiembre.

## Tienda de Ultramarinos

DE

JOSÉ BOTELLA AMORÓS

Embutidos, pastas alimenticias de todas clases y otros artículos. Especialidad en salchichones de Vich.

Obispo Terán, núm. 31

## RESTAURANT DEL CASINO

Servicio esmeradísimo en habitaciones y comidas.

Especialidad en tortillas francesas.

Se sirve á domicilio.

MONFORTE

## EL MONFORTINO

SEMANARIO INDEPENDIENTE

SE COFECCIONA LOS SÁBADOS Y SE PUBLICA LOS DOMINGOS

PRECIOS DE SUSCRIPCION: En Monforte, un mes.

Fuera de Monforte, un mes.

Número suelto ó atrasado.

0'40 Ptas.

0'50 ,

0'15 ,

Redacción y Administración, Don Juan de la Torre, 10.—Se admiten anuncios.

## Francisco Burguero

Establishimiento de frutos coloniales y del país,  
Paquetería y otros artículos.

Alfonso XIII, número 14

MONFORTE

## GRAN DESTILERÍA DE ANISADOS AROMÁTICOS

DE

## F. JAVIER SALAS É HIJOS

## Anís Salas

Obispo Terán, 17, Monforte

## ESTABLECIMIENTO DE ULTRAMARINOS

DE

## FEDERICO PÉREZ PORTA

calle de Don Isidro Pastor Casa, núm. 18

MONFORTE

## Gran Café del Parador

Establecimiento esmerado por su excelente servicio que invita á visitarlo á todos los que tengan capricho y buen gusto.

Se sirven bebidas de todas las marcas más especiales.

ESTIACITA Redacción y Administración, Don Juan de la Torre, 10.—Se admiten anuncios.